
Subsecretaria de Salud anunció un aumento en la fiscalización de las 
medidas sanitarias. Multas pueden llegar a los $50 millones. 

CIUDAD PÁG.8

Paula Daza sobre incumplimientos 
en Biobío: “Les va a doler el bolsillo”

Lo que hay que saber para las primarias de 
este domingo para gobernador y alcaldes

FOTO: SEREMI DE SALUD BÍO BÍO

Se mantendrán las normas implementadas en el plebiscito de octubre, 
pero no habrá horarios especiales. 

POLÍTICA PÁG.4

Desde las 13.30 horas de Chile, se emitirá en 
plataformas de Italia, Georgia y Rusia un 
concierto de la agrupación, que también se 
podrá ver a la hora señalada por las redes 
sociales de Corcudec.

Sinfónica sale hoy  
al mundo con concierto 
que se transmitirá  
en tres países

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.14

FOTO: CORCUDEC

Fumadores son más 
propensos a Covid-19 
más severa, explica 
especialista
María Paz Corvalán, médico del Centro 
Clínico Docente de la Facultad de Medicina 
de la UdeC, releva que, a los múltiples efec-
tos adversos del tabaco, ahora se suma la 
mayor vulnerabilidad ante el coronavirus.
CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.10

Pandemia ha provocado el cierre 
de 399 tiendas en Concepción

INFORME DE LA CÁMARA DE COMERCIO

Pese a las rebajas en los valores de 
arriendos y otras facilidades ofre-
cidas por los dueños de las salas 
de ventas, el comercio penquista 

ha registrado cifras récord de cie-
rres de establecimientos. 
“Medimos antes de la cuarentena 
y contabilizábamos 208 cierres. 

Tras el confinamiento, la cifra 
todavía nos asombra: 399, es decir 
casi 200 comerciantes se vieron 
obligados a cesar funciones”, 

comentó a Diario Concepción la 
presidenta de la Cámara de 
Comercio de Concepción, Sara 
Cepeda. A su vez, informe del gre-

mio nacional afirma que retroce-
so en el Paso a Paso provocó  
bajas en las ventas del retail.

Comercio detallista de la zona céntrica de la capital registra una caída de 40% en las ventas.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12

Cristián Muñoz, ex portero de la UdeC que compartió camarín con el 10 eterno, cuenta cómo la estre-
mecedora noticia golpeó a toda Argentina y generó impacto mundial.

“No era fácil ser Diego”

DEPORTES PÁG.15

EDITORIAL: SENSIBILIZACIÓN AMBIENTAL
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. ROGER LEITON THOMPSON 
Centro para la Instrumentación Astronómica 
(CePIA) y Proyecto Anillo Formación y Crecimiento 
de Agujeros Negros. Departamento de Astronomía 
de la Universidad de Concepción.

Existe una legión de al menos 
mil trillones (1 trillón es un 1 con 
18 ceros detrás) de objetos vagan-
do en continuo movimiento por 
nuestra Galaxia: estrellas, plane-
tas, asteroides, cometas, agujeros 
negros y más. Cualquier combina-
ción de dos de esos objetos siempre 
se podrá unir con una línea recta 
imaginaria. Con tal enormidad de 
esas cosas flotando por la Vía Lác-
tea, un artista podría dibujar millo-
nes de trillones de trillones de lí-
neas rectas uniendo a todos los po-
sibles pares. Si eliges uno de esos 
pares y te alineas entre medio, 

está más o menos 400 veces más le-
jos de la Tierra que la Luna. Esta 
coincidencia, trivial para el Univer-
so, es casi mágica para nosotros 
porque consigue que veamos en el 
cielo a ambos cuerpos práctica-
mente del mismo tamaño. 

Cada 18 meses la sombra lunar se 
deja caer sobre alguna parte de la 
Tierra. Desde el suelo se ve como la 
Luna acecha al Sol en una persecu-
ción por el cielo antes del embate fi-
nal. Y si estamos en el lugar correc-
to, la sombra terminará por tragar-
nos totalmente a unos 3 mil 
km/hora para escupirnos un par de 
minutos después. En el breve lapso 
de estar sumergidos en las entrañas 
de la sombra lunar, el cielo se oscu-
rece, estrellas y planetas se asoman 
junto con una brisa fría que llega a 
nosotros sin previo aviso. Cuando el 
Sol y la Luna se funden, una flor ne-
gra de pétalos blanquecinos y fan-
tasmales se forma en el cielo: es la 
corona solar --el espectáculo de la 
atmósfera incandescente de nues-
tra estrella justo frente a tus ojos-- 
rodeando perfectamente a la Luna 
oscura que luce como un forado re-
cortado en el cielo. Un momento 
perfecto de eclipse total.

siempre tendrás a ambos objetos 
de la dupla a la vista. Por el contra-
rio, si te sitúas a lo largo de la mis-
ma línea, pero por fuera, en tal 
caso, verás que el cuerpo celeste 
que está más cerca tuyo bloquea 
parcial o totalmente tu visión del 
otro. Hallarse en la sombra que 
proyecta el cuerpo más cercano es 
presenciar un eclipse. A medida 
que los cuerpos se mueven uno 
respecto al otro, la sombra cambia-
rá también de posición. 

Así, incontables eclipses ocurren 
en nuestra Galaxia a cada momen-
to. Ante tal descomunal abundan-
cia, un eclipse resulta ser un simple 
suceso trivial y fortuito para el Uni-
verso. Pero aquí abajo, en la Tierra, 
los eclipses capturan las emociones 
y la curiosidad humana. Porque a 
pesar de su monumental recurren-
cia en la Galaxia, ver un eclipse a 
simple vista desde la Tierra necesi-
ta de una curiosa conjunción. 

Los muy antiguos murieron sin 
saber que la Luna es una roca esfé-
rica y que el Sol es una bola gigan-
te de plasma. Tampoco sabían que, 
puestos uno al lado del otro, el an-
cho de la Luna es 400 veces más pe-
queño que el del Sol, ni que el Sol 

A pesar de su 
monumental 
recurrencia en la 
Galaxia, ver un 
eclipse a simple vista 
desde la Tierra 
necesita de una 
curiosa conjunción.

El poder en las sombras
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SIRIA JELDES  
Presidenta de la Asociación Nacional de 
Cooperativas de Chile

Transparencia, democracia, res-
ponsabilidad social, participación 
colectiva, inclusión y colaboración, 
son algunos de los valores centrales 
que comparten las cooperativas y 
que hoy cobran más sentido que 
nunca. Nos encontramos en un mo-
mento en el que todos juntos debe-
mos ser capaces de trabajar aunan-
do voluntades, para cumplir con el 
enorme desafío de sacar adelante a 
todo un país. 

Esta colaboración se vuelve aún 
más importante al estar las coope-
rativas presentes en todas las re-
giones de Chile, ya que es precisa-
mente desde los territorios donde 
se impulsa el desarrollo sostenible 
de las comunidades en su totali-
dad, y no sólo el de algunos. 

Por esto, las cooperativas cum-
plen un rol fundamental en la des-
centralización y desconcentración 
del país, ya que, a partir de la colabo-
ración mutua, hombres y mujeres de 
distintas localidades, forman y se 
unen a las cooperativas tras el propó-

Hoy más que nunca es necesario 
seguir potenciando el modelo coope-
rativo para lograr un futuro mejor y 
más inclusivo para Chile. Los invito 
a que nos ayuden a sumar jóvenes 
para que conozcan y comprendan 
que el trabajo asociativo es un buen 
camino para generar emprendimien-
tos y para que lo consideren como 
una alternativa real de crecimiento 
social y económico de los territorios.

sito de mejorar su calidad de vida en 
el orden económico, social y cultural, 
permitiendo así un desarrollo local 
que soluciona problemáticas terri-
toriales que benefician a todos. 

¿Cómo lo logran? Mediante la crea-
ción de empresas de propiedad con-
junta, democráticamente controla-
das, autónomas y que colaboran en-
tre sí, generando un modelo virtuoso 
en el cual sus resultados benefician a 
todos sus miembros y cuyos exce-
dentes son reinvertidos y utilizados 
en sus territorios para aportar en el 
desarrollo económico local. 

De acuerdo a cifras de la División 
de Asociatividad de Economías So-
ciales, el 76% de las cooperativas se 
concentra en regiones, así como el 
70% de sus socios. La mayoría de 
ellas corresponden al sector de ser-
vicios; siendo este último punto bas-
tante relevante, ya que las coopera-
tivas llegan con la provisión de bie-
nes y servicios a territorios aislados 
que el Estado o las empresas tradi-
cionales no cubren. 

El 76% de las 
cooperativas se 
concentra en 
regiones, así como el 
70% de sus socios.

Cooperativas en los 
territorios: todos ganan

El exfutbolista argentino, Die-
go Armando Maradona, murió 
este miércoles tras sufrir un paro 
cardiorrespiratorio. 

El ídolo trasandino, y uno de 
los más grandes jugadores en la 
historia del fútbol mundial, falle-
ció en su casa del barrio San An-
drés, en la localidad de Tigre, a la 
edad de 60 años. 

Ante su deceso, diversos acto-
res sociales, políticos y deporti-
vos despidieron al “Pelusa” a tra-
vés de redes sociales. 
 
Esteban Abarzúa  @eabarzua 
“No es Diego el que se va, es el si-
glo veinte que viene a despedirse”. 
 
Rene Higuita  @higuitarene 
“Escribo este mensaje con un 
nudo en la garganta, el dolor de 
saber esta terrible noticia, ¡¡al que 
fue mi ídolo y amigo!! los locos y 
diferentes a veces somos incom-
prendidos... ¡¡pero guardamos 
grandes virtudes en el corazón...!! 
Buen viaje al más grande de la 
historia Cara pensativa”. 
 
Evo Morales Ayma   
@evoespueblo 
“Con un dolor en el alma me he 
enterado de la muerte de mi her-
mano, Diego Armando Marado-
na. Una persona que sentía y lu-
chaba por los humildes, el mejor 
jugador de fútbol del mundo”. 
 
Pelé  @Pele 
Qué triste noticia. Perdí a un 
gran amigo y el mundo perdió 
una leyenda. Aún queda mucho 
por decir, pero, por ahora, que 
Dios dé fuerzas a los miembros 
de la familia. Un día, espero que 
podamos jugar juntos a la pelota 
en el cielo. 
 
Partido Comunista de Chile 
@PCdeChile 
“Zurdo para pegarle a la pelota y 
al imperialismo. Nuestras condo-
lencias al pueblo argentino y al 
mundo del fútbol por la partida 
de Maradona. Un grande que 
nunca abandonó su compromiso 
social; ferviente defensor de la 
voluntad de los pueblos para ele-
gir su destino. #d10s”. 
 
Jorge.E.Barril  @Jorge_BarriL 
“El dolor es total. Se nos fue Die-
go Maradona, murió el fútbol. 
Gracias por tanto, nunca te va-
mos a olvidar”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Al contrario de lo que se podría imaginar, este 
2020 ha registrado un significativo aumento de 
incendios en la macrozona forestal, corres-
pondiente al territorio entre las regiones de 

O’Higgins y Los Lagos. En medio a crisis sanitaria, cua-
rentenas, toques de queda y otras medidas restrictivas 
a la movilidad, se han producido 807 emergencias, cifra 
que supera todos los registros para igual período del 2016 
en adelante, según estadísticas del Sistema de Informa-
ción Digital para Control de Operaciones. Puesto que 
más de un 80% de los siniestros son ocasionados por la 
actividad humana - de forma intencionada, accidental 
o por negligencias - se esperaba una caída en la ocurren-
cia de estos eventos. Los 807 incendios del actual perío-
do 2020-2021, representan un aumento explosivo del 89% 
de ocurrencia, en relación al promedio del quinquenio 
2016-2020, que es de 428 incendios.  

Todavía está en la retina el último gran incendio fores-
tal ocurrido en la zona del Gran Concepción. Fue en ene-
ro pasado, en Chiguayante, en que se consumieron 1.100 
hectáreas del cerro Manquimávida y de la Reserva Non-
guén, el último refugio de bosque nativo en Concepción. 
Este es sólo un ejemplo de una tragedia que amenaza a 
la Región todos los años, especialmente en los meses con 
temperaturas más altas. 

Todos los años se destinan grandes recursos para pre-

Sensibilización ambiental

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Economía o salud 
 

Señora Directora: 
La economía y el trabajo es clave 

para sobrellevar la crisis que en-
frentamos debido a la pandemia. 
Sin embargo, es aberrante ver 
cómo la salud de vecinas y vecinos 
se ve expuesta de sobremanera 
con la nueva medida sanitaria de 
adelantar el horario del toque de 
queda. Son miles los pasajeros -pa-
dres, madres, amigos, abuelos e hi-
jos- que desde las 18 horas deben 
subir a un microbús lleno, sin dis-
tanciamiento físico y sin una venti-
lación óptima. Dudo si realmente 
el cambio de horario busca salvar 
vidas o sólo mantener activa la 
economía. 

 
Jaime Monjes Farías 
Director Corporación Bernardo 
Leighton Región del Biobío 

 
Controlar la pandemia 
 
Señora Directora: 

Lamentable, pero las medidas 
operativas que toman las autorida-
des de salud, comúnmente, tien-
den a una sombra de confusión, o 
son poco claras o son ineficaces. Lo 
peor es que muchas de las veces 

son contradictorias con el objetivo 
de controlar la pandemia. 

Sucede hoy, lo que vivimos los 
habitantes del Gran Concepción, 
la medida de ampliar los horarios 
de “Toque de Queda”, aparte de ser 
restrictiva, no va al fondo del asun-
to. Más allá de evitar congestiones, 
las aumenta, ya que concentra a la 
mayoría de la ciudadanía entre las 
17 y 18 horas tratando de tomar lo-
comoción y resultando una aglo-
meración innecesaria y peligrosa 
al interior de los buses y paraderos. 

Favor, invito a razonar más y to-
mar decisiones funcionales al ob-
jetivo que todos pretendemos, pre-
venir contagios evitando estas 
aglomeraciones. 

Lo realmente eficiente y eficaz, 
son las “cuarentenas” acompaña-
das de rigurosas fiscalizaciones. 

 
Juan Luis Castillo Moraga 
Ciudadano independiente 
 
Hipotecando el futuro  

 
Señora Directora: 

El presupuesto de Ciencia, Tecno-
logía e Innovación registra este año 
la caída más grande de la última dé-
cada. En términos porcentuales un 
9,2% con respecto a 2020. Los recur-

sos para la innovación, si bien mues-
tran un leve aumento para 2021, han 
tenido una disminución de un 43% 
entre el 2018 y 2021, 38% menos en 
transferencia tecnológica y 21% en 
emprendimiento. El costo de desin-
vertir no impactará hoy, sino maña-
na, cuando no tengamos el desarro-
llo que necesitemos para enfrentar 
la próxima crisis mundial.   

¿Qué hubiera pasado sin la 
transformación de laboratorios 
universitarios como centros de 
diagnósticos de PCR? Este año, 
más que en ningún otro, Chile 
comprobó la importancia de tener 
una estructura científico-tecnoló-
gica apta para responder a la con-
tingencia. Nuestra capacidad de 
enfrentar diversos tipos de crisis re-
quiere de potenciar el conocimien-
to por medio de la investigación y 
transferencia. La respuesta del go-
bierno va en el camino incorrecto.    

La ciencia requiere de un com-
promiso político, público y priva-
do, con recursos que no dependan 
del contexto. Estamos hipotecan-
do nuestro futuro.   

 
 Dr. Iván Suazo  
Vicerrector de Investigación y 
Doctorados, Universidad 
Autónoma de Chile 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

venir y combatir los incendios forestales. Para evitar es-
tas experiencias, se desarrollan campañas para con-
cientizar a la población sobre los peligros para la fauna, 
flora y para la salud de los habitantes de las zonas cer-
canas a los siniestros. En comunas con mayores regis-
tros de incendios se han instalado alarmas comunitarias, 
que permiten actuar de manera coordinada, colectiva 
y temprana. 

Desde la academia se realizan grandes esfuerzos en 
la confección de mapas de riesgo, que permiten cono-
cer qué tan afectado podría verse un determinado terre-
no según el lugar en que se originaron las llamas. Lo an-
terior puede hacer la diferencia de si un incendio fores-
tal en un pastizal o bosque pueda llegar o no a una zona 
residencial.  

Todos estos esfuerzos son muy necesarios, pero lo prin-
cipal es la prevención y concientización. Es fundamen-
tal la sensibilización ambiental, y también prevenir cual-
quier mal uso del fuego en el medio natural.

Es fundamental la sensibilización 

ambiental. Los 807 incendios del 

actual período representan un 

aumento explosivo del 89% de 

ocurrencia, en relación al promedio 

del quinquenio 2016-2020.

¡
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“Porque hay que seguir resistiendo. De acuerdo a las informaciones que han ido entregando, 
las vacunas están cerca de recibir aprobación. Debemos hacer los últimos esfuerzos por evitar los 

contagios y cuidarnos para salir luego de este amargo momento”.

Maximiliano Quezada, ingeniero mecánico

#MeQuedoEnCasa

SE DEFINEN CARTAS A GOBERNADOR Y A ALCALDES 

Este domingo 29 de noviembre, la 
política nacional vivirá una jornada 
clave de cara a lo que será el año 
2021, que tendrá entre sus caracte-
rísticas, la realización de una serie 
de importantes referéndums entre 
los que se elegirán: el nuevo Presi-
dente de la República, senadores y 
diputados, alcaldes y concejales, y 
el debut del nuevo cargo de gober-
nador regional. 

Respecto a las primarias 2020 que 
se celebrarán este fin de semana, se-
rán clave, tanto por la elección del 
candidato a gobernador que repre-
sentará al pacto de la Unidad Cons-
tituyente, como para definir algunas 
cartas a alcaldes en San Pedro de La 
Paz y Chiguayante, las únicas dos 
comunas de la Región que tendrán 
primarias. 

La elección para definir al nom-
bre que irá en la papeleta de abril re-
presentando a la Unidad Constitu-
yente será disputada por los candi-
datos: Eric Aedo (DC), César 
Arriagada (PPD), Enrique Inostro-
za (PS), Jonatan Díaz (PRO) y Juan 
Sebastián Reyes (PR). 

En tanto, en Chiguayante el Par-
tido Ecologista Verde (PEV) realiza-
rá su elección que tendrá un toque 
femenino, ya que, será disputado 
por Ximena Larenas y Mayerlin Suá-
rez. Mientras, cinco candidatos bus-
carán transformarse en la carta úni-
ca de Chile Vamos para las eleccio-
nes de alcalde en San Pedro de la 
Paz. Los nombres son: Juan Pablo 
Spoerer (Evópoli), Mario Delannays  
(UDI), Fernando Vásquez (PRI), Isa-
ac Quevedo (RN) y Rubén Martí-
nez (RN). 

Tanto las municipales como la 
inédita elección de gobernadores, 
está fechada para el 11 de abril. 

 
¿Quiénes pueden votar? 

De acuerdo a lo establecido por 
el Servicio Electoral (Servel), po-
drán sufragar los independientes y 
los afiliados de partidos políticos 
participantes del proceso y que 
tengan domicilio electoral en las 
comunas donde se realizarán las 
primarias. 

Los afiliados y afiliadas a una co-
lectividad política podrán votar úni-

Primarias 2020: lo que hay 
que saber para este domingo 

camente si tienen domicilio elec-
toral en las regiones o comunas 
donde se desarrolla el proceso. Así, 
por ejemplo, un militante de Chile 
Vamos inscrito en Concepción no 
podrá votar en San Pedro. 

Además, recibirán las cédulas 
electorales con los candidatos úni-
camente de su pacto. 

En el caso de los independientes, 
estos podrán votar si tienen domi-
cilio electoral en las comunas don-
de se realiza la primaria, es decir, 
Chiguayante y San Pedro de la Paz. 
Distinta es la situación del proceso 
de gobernadores regionales, don-
de todos los independientes pueden 
participar. 

Mascarillas y lápiz azul 
Respecto al sufragio mismo, las 

normativas sanitarias impuestas 
para el plebiscito de octubre pasa-
do continuarán vigentes. Es decir, 
uso de mascarillas, alcohol gel, dis-
tancia social, acudir sin compañía 
al recinto de votación (excepto quie-
nes requieran ser asistidos). 

Habrá un aforo máximo de perso-
nas dentro de los locales, el cual se 
definirá multiplicando por 10 al nú-
mero de mesas. Y las personas no 
podrán estar más tiempo que el ne-
cesario para votar al interior de los 
locales de votación. 

También será necesario el asistir 
al lugar de votación con un lápiz 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

El proceso mantendrá las normativas implementadas en el 
plebiscito de octubre, pero no habrá horarios especiales. 
Aquí, además, las comunas participantes y las restricciones.

pasta de color azul. Si el votante no 
cuenta con uno, en su respectiva 
mesa le entregarán uno completa-
mente sanitizado. 

A diferencia de lo ocurrido en el 
Plebiscito, no habrá horario especial 
para votación de adultos mayores. 

Además, están prohibidas las ma-
nifestaciones y reuniones políticas 
en la vía pública. 

Por otro lado, la apertura de bo-
tillerías estará prohibida y los super-
mercados podrán funcionar nor-
malmente, salvo en relación a la 
venta de alcoholes que estará res-
tringida.  

 
Horario de votación 

Para esta oportunidad, contrario 
a lo que fue el plebiscito, se decidió 
volver al horario original de vota-
ción. Es decir, desde las 08:00 a las 
18:00 horas.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

o pasaporte son los únicos 
documentos válidos para 
hacer factible el derecho a 
sufragio.

Cédula de 
identidad 

EL PROCESO del domingo 
mantendrá las mismas medidas 
sanitarias del Plebiscito, aunque las 
mesas funcionarán hasta las 18 horas.
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La mayoría de los 
encuentros contará con la 
presencia de los presidentes 
nacionales. 

Dirigentes 
nacionales 

En todas las reuniones, los 
candidatos serán 
protagonistas.

Candidatos 
“oradores” 

SE REALIZARÁN HOY

Este jueves finaliza el periodo 
legal de campaña de cara a las pri-
marias legales que se realizarán el 
domingo.  

Son tres los comicios que se rea-
lizarán en la zona; las primarias de 
gobernadores regionales de Uni-
dad Constituyente (la ex Concer-
tación, además de Ciudadanos y el 
PRO). A ella se suma la definición 
municipal en San Pedro de la Paz 
de Chile Vamos y del PEV en Chi-
guayante. Mientras tanto, en Con-
cepción se realizará una primaria 
ciudadana autogestionada. 

Es por esto que los partidos que 
se encuentran participando en 
esta instancia han decidido reali-
zar los tradicionales cierres de 
campaña, los que, a diferencia de 
años anteriores, en algunos casos 
serán virtuales, y todos contarán 
con figuras emblemáticas de los 
partidos. 

Así será el caso del dirigente po-
lítico y fundador del PRO, Marco 
Enríquez-Ominami, quien llegará 
al Biobío para participar en activi-
dades de cierre de campaña del can-
didato del partido, Jonatan Díaz. 

“Estaré en la tierra de mis padres 
y abuelos. Estaré con Jonatan 
(Díaz) que es un gran candidato 
para una región que necesita un 
cambio, son una región industrial 
y un polo educacional. Son una de 
las dos o tres regiones que le hacen 
el peso a Santiago y necesitamos 
un gobernador con identidad y 
que tenga fuerza de cambio”, co-
mentó. 

El fundador del PRO aseguró 
que Díaz es uno de los arquitectos 
de las primarias. “Buena parte del 
acuerdo lo hizo Jonatan, él es uno 
de los pocos líderes regionales que 
negoció esto y como no valorarlo, 
él dejó todo por el bien de la uni-
dad de la oposición”. 

Además, visitará al senador Ale-
jandro Navarro. 

Otro de los personeros políticos 
que vendría a la Región con el fin 
de apoyar la postulación del can-
didato de Evopoli en la primaria de 
San Pedro de la Paz, Juan Pablo 
Spoerer, era el senador de La Arau-

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Candidatos a alcaldes y gobernadores realizarán actividades para finalizar el 
periodo de difusión que ha sido definido como “atípico” por los participantes.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Partidos concretan cierres  
de campañas por elecciones
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canía y fundador del partido, Feli-
pe Kast.  

Sin embargo, la visita que con-
cretaría ayer, se canceló a raíz de su 
participación en el debate del se-
gundo retiro del 10% de fondos pre-
visionales. A pesar de lo anterior, 
igual sostuvo un encuentro virtual 
con adherentes al ex seremi del 
Deporte. 

 
Encuentros virtuales 

Los otros partidos de la Unidad 
Constituyente también se encuen-
tran preparando encuentros vir-
tuales para conmemorar este hito. 

El PS realizará una actividad por 
Zoom en la que participarán diri-
gentes nacionales y regionales. Se-
gún pudo conocer este medio, en-
tre los oradores se encuentra el 
candidato Enrique Inostroza; el 

presidente nacional de la tienda, 
Álvaro Elizalde; además del timo-
nel regional, Patricio Fierro. 

Esta reunión contará con la par-
ticipación de los diputados de la 
zona, además de los senadores Isa-
bel Allende y Carlos Montes. 

En el PPD tienen la intención de 
realizar algo similar con César 
Arriagada, dicho encuentro conta-
rá con la presencia del presidente 
nacional de la colectividad, Heral-
do Muñoz, el senador Felipe Harboe 
y otros militantes. 

La campaña de Juan Sebastián 
Reyes (PR) aún no tiene nada con-
firmado, puesto que este jueves 
pretende realizar despliegue terri-
torial en la provincia de Biobío.

Macrozona 
Sur ya tiene 
coordinador, 
Cristián Barra

El Ministerio del Interior in-
formó ayer el nombramiento 
del nuevo coordinador nacio-
nal para la Macrozona sur. 

Se trata de Cristián Barra, 
quien durante la primera admi-
nistración del Presidente Sebas-
tián Piñera se desempeñó como 
encargado de Estadio Seguro y 
ahora ejercía como jefe de la 
Unidad de Gestión, Riesgo y 
Emergencia del Ministerio del 
Interior y Seguridad Pública. 

Barra asume en reemplazo de 
Francisco Merino, quien fue cri-
ticado en la zona por su poco ac-
cionar en el puesto. 

Además, se nombró al ex se-
remi de Justicia del primer man-
dato del actual Jefe de Estado, 
Roberto Coloma (RN), como en-
cargado en la Región. 

“Hemos ido trabajando en un 
modelo de gestión que recoja la 
posibilidad de tener gente que 
conozca el territorio, que tenga 
vinculación con la Macrozona 
Sur. Hemos definido que el me-
jor modelo es tener un equipo 
de coordinación”, dijo el minis-
tro del Interior, Rodrigo Delga-
do, al presentar la unidad. 

Las principales áreas de ac-
ción serán la coordinación po-
licial, persecución penal, pro-
grama de apoyo a víctimas y 
gestión de gobierno, por lo 
que existirá un trabajo inter-
sectorial. 

El intendente del Biobío, Pa-
tricio Kuhn, confirmó que tan-
to Cristián Barra como Roberto 
Coloma participarán en una re-
unión durante la mañana de 
este jueves, en donde ejercerán 
las primeras coordinaciones. 

“Vienen a revisar ese tema y 
tendremos detalles del compro-
miso del Presidente Piñera en 
esa materia”, sostuvo Kuhn.

 

MARCO ENRÍQUEZ-
OMINAMI llegará hoy a 

apoyar a Jonatan Díaz (PRO) 
y visitará al senador 

Alejandro Navarro 
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“Porque estamos en un tiempo muy duro a nivel regional. Creo que quedarse en casa es la fór-
mula más apropiada para reducir el riesgo de contagio y mantenerse seguro. Cuidar a nuestras fami-

lias también depende de nosotros”.

Andrea Romero, asistente social

#MeQuedoEnCasa

Cruch comprometido 
para erradicar la 
violencia de género 

UNIVERSIDADES DESARROLLARON CICLO DE CHARLAS 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El 25 de noviembre se conmemo-
ró el Día Internacional de la Elimina-
ción de la Violencia contra la Mujer 
y en ese contexto la Comisión de 
Igualdad de Género del Consejo de 
Rectores de las Universidades Chile-
nas (Cruch), realizó diversas activida-
des durante el mes en curso, bajo el 
lema “Universidades Chilenas sin 
Violencia de Género”, con el hashtag 
#UesLibresDeViolenciaDeGénero. 

En ese contexto, se realizaron dife-
rentes conversatorios para dialogar 
acerca de varios temas relacionados 
sobre la violencia de género, que este 
año ha cobrado la vida de 44 mujeres 
a nivel nacional. 

Sobre la relevancia de este tipo de 
instancias la coordinadora de la Co-
misión de Igualdad de Género del 
Cruch, Antonia Santos, planteó que 
“es necesario conocer las dimensiones 
y manifestaciones de la violencia ha-
cia las mujeres y actuar frente a la 
misma no sólo contribuye a garanti-
zar el principio de no discriminación, 
sino que también da cuenta del com-
promiso para eliminar las brechas de 
género y el sexismo, así como incidir 
en la calidad de la educación”. 

En tanto, la directora de Equidad 
de Género y Diversidad (DEGyD) de 
la Universidad de Concepción, Lucía 
Saldaña, explicó que “este ciclo de ac-
tividades es el resultado de un traba-
jo colaborativo entre las direcciones 
y oficinas de equidad de género y di-
versidad que conforman la Comi-
sión de Igualdad de Género de las 
universidades del Cruch, de manera 
de avanzar en la erradicación de la 
violencia en los distintos espacios 
universitarios”. 
 
Conversatorios 

Entre las actividades que se han de-
sarrollado durante noviembre, cabe 
destacar un ciclo de charlas con espe-
cialistas en distintas temáticas vincu-

FOTO: RESUMEN.CL

En conmemoración del Día Internacional de la Eliminación 
de la Violencia contra la Mujer, se realizaron conversatorios 
para generar consciencia en la población.

ladas a la violencia de género y abier-
tos a las comunidades universitarias. 

Estos comenzaron el 4 de noviem-
bre con la charla “Comunicación y se-
xismo: desde los estereotipos de géne-
ro a la violencia digital”, cuyo objeti-
vo fue generar un espacio de reflexión 
y sensibilización sobre la violencia 
simbólica hacia las mujeres y sus ma-
nifestaciones, reconociendo la in-
fluencia de los medios de comunica-
ción y proponiendo estrategias para su 
abordaje desde las universidades.  

El miércoles 11 de noviembre se de-
sarrolló el conversatorio “Violencia 
de Género y Universidades”, en el que 
se profundizó sobre los distintos es-
pacios y contextos donde ocurre la 
violencia de género, así como sus ti-
pos, entre ellos, la violencia estructu-
ral, violencia política, violencia y sa-
lud y micromachismos.  

En tanto, el 18 de noviembre se rea-
lizó el encuentro denominado “Mascu-
linidades no hegemónicas como pre-
vención de la violencia hacia las muje-
res”, cuyo objetivo fue generar un 
espacio de reflexión e intercambio de 
ideas en relación a las propuestas de ac-
ciones para prevenir la violencia de 
género hacia las mujeres. 
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Mujeres y violencia intersectorial 

El ciclo de charlas titulado “Pensar la violencia 
contra las mujeres desde la interseccionalidad” 
(culminó ayer), estuvo marcada por las exposicio-
nes del antropólogo colombiano, Franklin Gil; la 
abogada y Magíster en Derecho Internacional de 
los Derechos Humanos de la Universidad Diego 
Portales, Dinka Benítez, y la trabajadora social 
con vasta experiencia de más de 20 años en tra-

bajo con mujeres y comunidades mapuche, prin-
cipalmente, Carmen Melillán. 

Los expositores que ahondaron sobre la temá-
tica desde distintas disciplinas y según detalló la 
directora de DEGyD de la UdeC, Lucía Saldaña, “se 
buscó reflexionar desde distintas miradas sobre 
la violencia hacia la diversidad de mujeres, espe-
cíficamente la intersectorialidad”.

EN LAS CALLES también 
hubo manifestaciones para 
conmemorar la efeméride.

Cerca de 500 mujeres, muchas 
de ellas acompañadas de sus 
hijos, marcharon por el centro 
de Concepción, específicamen-
te por calle O’Higgins en con-
memoración de la Eliminación 
de la Violencia contra la Mujer. 

“Éramos cerca de 12 organiza-
ciones feministas las que parti-
cipamos (...). Fueron alrededor 
de 5 cuadras llenas de pancar-
tas y cánticos”, señaló la voce-
ra de Callejeras Autoconvoca-
das, Belén Calcagno.

Marcha se llevó a 
cabo en el centro 
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Serviu: denuncian gasto  
de recursos en operadores 

Según la Asociación de Funciona-
rios Minvu-Serviu, hace tres años se 
aprecia una serie de hechos irregu-
lares en la Región, debido la excesi-
va incorporación de “personal de 
confianza de la actual dirección”, 
que reciben sueldos altos y se defi-
nen como operadores políticos. 

Los funcionarios dicen que las 
últimas tres direcciones del servicio 
han contratado asesores de gabi-
nete y los han dejado trabajando. “El 
Serviu llegó a tener 14 asesores (ac-
tualmente son 9 que significan un 
gasto de $20 millones mensuales) 
que trabajaban directamente con el 
director del gabinete. Histórica-
mente el servicio ha tenido 3 o 4 ase-
sores como máximo. Lo de ahora es 
impresionante”, dijo Paula Quilo-
drán, presidenta de la Asociación. 

Dijo que los recursos debieran ser 
destinados a mejorar las condiciones 
salariales de funcionarios que llevan 
10 o 15 años trabajando en las oficinas 
y que no han podido subir de grado. 

La acusación se fundamenta en 
que los 9 trabajadores no son técni-
cos, pues se desempeñan como 
“operadores políticos de la UDI pa-
trocinados por los hermanos Van 
Rysselberghe, que han generado un 
intervencionismo grosero al inte-

rior del servicio”, dijo Quilodrán. 
La asociación ha sostenido reu-

niones con la dirección y de no ge-
nerarse un cambio, tomarán medi-
das “más radicales como paro y di-
versos tipos de movilizaciones 
hasta solucionar este tema”. 

Intentamos contactar al vicepre-
sidente regional de la UDI, Alejan-
dro Reyes, para conocer su versión 
de los hechos, pero no atendió nues-
tros llamados. Lo mismo ocurrió 
con la senadora Jacqueline Van 
Rysselberghe (UDI) y el diputado 
Enrique Van Rysselberghe (UDI).

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

TRABAJADORES DEL SERVICIO ESTÁN MOLESTOS POR ALTOS SUELDOS EN “FUNCIONES INJUSTIFICADAS”

Trabajadores aseguran que existen 9 “asesores” que trabajan injustificadamente y 
que son “militantes de la UDI patrocinados por los hermanos Van Rysselberghe”.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carabineros confirman apoyo 
institucional a funcionario formalizado

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

UNO DE los menores 
involucrados en el hecho fue 
dado de alta.

El recién asumido jefe de la 
Octava Zona de Carabineros, 
Juan Caneo, se refirió a la si-
tuación del funcionario, John 
Mograve, formalizado por los 
hechos ocurridos la semana 
pasada en el hogar Carlos 
Macera de Talcahuano. 

Caneo llegó a la zona el día 
jueves en medio de la polémi-
ca por este procedimiento en 
el recinto de la Fundación Ri-
cardo Espinosa, que terminó 
con dos menores heridos en 
el Hospital Las Higueras. 

Tras la formalización de car-
gos por apremios ilegítimos, 
una abogada de la Octava 
Zona presentó una querella 
por apremios ilegítimos en 
contra de los menores que fue-
ron internados en el recinto 
asistencial. El general Caneo 
confirmó el apoyo institucio-
nal al funcionario formalizado.  

“Todo carabinero que es le-
sionado en acto de servicio 
cuenta con el apoyo de la ins-
titución y se realizarán accio-
nes legales en su apoyo. El 
contexto lo determinará la 
justicia”, sostuvo. 

En relación a lo ocurrido el 
día domingo en un centro 

del Sename, en donde se re-
quirió la presencia de fun-
cionarios policiales, indicó 
que “el protocolo no es nues-
tro y los carabineros tene-
mos que hacer cumplir la ley. 
Deben existir los entes inter-
medios. No somos los entes 
con mejor preparación en 
este sentido que puedan 
atender la necesidad”.
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TRABAJADORES DEL 
Serviu no descartan 
paralizar sus funciones 
hasta resolver el tema.
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221 
nuevos casos se reportaron 
ayer en la Región y un total 
de 1.569 activos, la mayoría 
en la provincia penquista.

11
casos activos, con siete 
adultos mayores 
contagiados, tiene el Eleam 
San Pablo Apóstol de Collao. 

“Si no les duele que se enferme una 
persona (...) les va a doler el bolsillo”

ASEGURÓ LA SUBSECRETARIA DE SALUD PÚBLICA, PAULA DAZA, AL DAR A CONOCER UN AUMENTO EN LA FISCALIZACIÓN 

Perfeccionamiento de la estrate-
gia de testeo, trazabilidad y aisla-
miento (TTA), búsqueda activa de 
positivos en zonas de mayor riesgo, 
según indicadores de movilidad y el 
debut de las cuadrillas sanitarias, 
marcaron la visita de la subsecreta-
ria de Salud Pública, Paula Daza, a 
la Región. 

La presencia de la autoridad y la 
mejora del trabajo anunciado tie-
nen directa relación con que Biobío, 
por más de tres meses, ha registra-
do a diario entre 200 y 300 casos, con 
un peak de 352 el 12 de este mes. A 
ello se suma la baja disponibilidad 
de camas críticas (13% en UCI y 
12% en UTI ), el 22% de contagios sin 
nexo epidemiológico y el constan-
te incumplimiento de cuarentenas 
obligatorias.  

“Si no les duele que alguien enfer-
me gravemente por su irresponsa-
bilidad, entonces les dolerá el bol-
sillo”, afirmó  Daza al confirmar más 
1.000 sumarios sanitarios, los mis-
mos que arriesgan mutas entre 0,1 
y 1.000 UTM.  

La subsecretaria dijo que asegu-
rar que se cumpla con el aislamien-
to, tanto en positivos como en con-
tactos estrechos es vital, al tiempo 
que informó la incorporación de 50 
nuevos fiscalizados para dicho ám-
bito, que se suman a 186 contrata-
dos por la seremi y otros 28 en apo-
yo a municipios. 

En ese sentido, el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz, solicitó a 
Daza entregar recursos a los muni-
cipios para fortalecer el testeo, la 
trazabilidad y el aislamiento. 

Ante la situación de la Región, 
que ayer registró 221 nuevos casos 
y 1.569 activos, acumulando 35.157 
infectados, Daza recalcó la impor-
tancia de trasladar los casos activos 
a residencias sanitarias porque dis-
minuyen los brotes familiares, lo 
que permite avanzar de fase. Sólo el 
30% de los activos están en ellas. 

Cabe destacar que la mayor can-
tidad de casos activos se concen-
tran en Concepción con 269 positi-
vos, seguido de Los Ángeles que 
confirmó 186 infectados y Talca-
huano con 163 nuevos informados.   

Aseveró que espera que el Toque 
de Queda adelantado baje los casos 
para evitar una cuarentena.  

 
Laboratorio móvil  

En la Plaza de Armas de Talca-

FOTO: SEREMI DE SALUD BÍO BÍO

Por incumplimiento de las cuarentenas se arriesgan multas entre 0.1 y 1.000 UTM. 
Salud reforzó la búsqueda activa con mapas de calor basados en la movilidad y 
desplegó cuadrillas sanitarias para educar a la población.   

LA SUBSECRETARIA dio 
el vamos a las cuadrillas 
sanitarias para educar a 
la población.

ran en alianza con Entel Ocean para 
ir a tomar muestras en lugares “dón-
de es más probable que yo caminan-
do por la vía pública choque con 
una persona que está contagiada”. 

El alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos, destacó que hace una se-
mana, junto a la Seremi y el Servicio 
de Salud, comenzaron el nuevo tra-
bajo de búsqueda activa, lo que ha 
permitido con el antiguo modelo, 
desde el inicio de la pandemia tes-
tear a 3.150 personas. 

Recalcó que “no hay ninguna me-
dida sanitaria que sea efectiva, que 
no sea el autocuidado” y llamó a 
cumplir con el Toque de Queda para 
evitar nuevos contagios que puedan 
llevar a nuevas cuarentenas.   

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Se deben 
declarar 
todos los 
contactos 

El sábado la presidenta nacio-
nal del Colegio Médico, Izkia Si-
ches, manifestó a Diario Concep-
ción que la trazabilidad de con-
tactos estrechos se debía mejorar, 
pues la comunidad, en general, 
informa los contactos intrado-
miciliarios, pero no a externos 
con los que compartió. 

Declaraciones con las que 
concordó la subsecretaria y ase-
guró que están realizando una 
estrategia de sociabilización, a 
través de los equipos de trazado-
res, para que lograr el total de la 
información.  

“Declarar es un acto sanitario, 
de solidaridad. Si yo sé que estu-
ve a menos de un metro, durante 
15 minutos con otra persona sin 
mascarilla, yo podría haber con-
tagiado a esa persona y esa perso-
na estar activa contagiando a 
otros seres queridos”, dijo Daza.  

La información de todos los 
contactos y su rápido aislamien-
to contribuirá a disminuir las 
complicaciones de salud, que 
pueden derivar en hospitaliza-
ciones.  

En cuanto a la baja disponibi-
lidad de camas críticas que tie-
ne la Región, la subsecretaria 
aseguró que se trabaja en red 
para seguir asistiendo a la pobla-
ción. Eso sí no descartó que en 
caso de necesitarse nuevas uni-
dades se realice otra reconver-
sión de camas. Ahora hay un to-
tal de 195 del tipo UCI, pero se 
podría llegar a 213.  

Eso sí, aseveró que actualmen-
te sólo el 37% de las unidades crí-
ticas está siendo usada por pa-
cientes Covid-19 y que el resto 
corresponde a otras patologías 
que por sus complejidades o ciru-
gías las requieren.  

huano Daza dio a conocer, junto al 
director del Instituto de Sistemas 
Complejos de Ingeniería, Leonardo 
Basso, la estrategia de búsqueda 
activa basada en mapas de calor 
que se realizará, con un laboratorio 
móvil, en los sectores donde hay 
mayor probabilidad de circulación 
de personas. 

La estrategia permite, según 
Basso, combinar los datos del Min-
sal con los de movilidad que gene-
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“Me quedo en casa porque la situación en nuestra provincia no mejora y el riesgo aumenta en 
la medida que no somos rigurosos con nuestro autocuidado. Aunque nos extrañemos debemos ser 

responsables y mantener la alerta ante síntomas Covid-19 y así proteger a quienes más queremos”.

Solange Pino, periodista

#MeQuedoEnCasa

TRABAJO ES LIDERADO POR LA DOCTORA ALEJANDRA LLANOS

Desarrollar una herramienta to-
xicológica para detectar toxinas 
marinas que se producen en even-
tos de floraciones algales nocivas 
(FAN), popularmente conocidos 
como marea roja, es el objetivo del 
proyecto “ZebraMarTox”; la única 
propuesta de la Facultad de Cien-
cias Naturales y Oceanográficas de 
la Universidad de Concepción 
(UdeC) adjudicada en el Concurso 
Fondef IDeA I+D 2020.  

El trabajo se desarrollará en un pla-
zo de dos años y las actividades inicia-
rán en enero de 2021, ejecutadas por un 
equipo interdisciplinario liderado por 
Alejandra Llanos, doctora en Ciencias 
Biológicas especialista en estados lar-
vales de bivalvos y peces, académica del 
Departamento de Oceanografía, quien 
explica que usando estados tempranos 
del pez cebra, especialmente larvas, 
se apuesta a implementar bioensayos 
para detectar toxinas marinas neuro-
tóxicas e identificar marcadores que 
permitan identificar toxinas lipofíli-
cas en moluscos de consumo humano.  

 
Impacto en salud 

De ahí la enorme trascendencia de 
los resultados a los que aspira este 
proyecto, que pueden ser de gran im-
pacto en el ámbito de salud pública.  

Por un lado, los eventos de FAN 
pueden provocar intoxicaciones en 
los seres humanos como consumido-
res finales de productos marinos, 
por efecto de las toxinas de las mi-
croalgas que les producen, y en Chi-
le se ha descrito la presencia de Ve-
neno Paralizante de Mariscos (VPM), 
Veneno Amnésico de Mariscos 
(VAM) y Veneno Diarreico de Ma-
riscos (VDM), actualmente denomi-
nadas toxinas lipofílicas. Por otro 
lado, la doctora Llanos advierte que 
“dado el escenario de cambio climá-

Proyecto UdeC busca 
aportar a la detección 
de las toxinas marinas

tico, se pronostica que, en Chile, en 
los próximos años, podrían darse 
con mayor frecuencia y en nuevas zo-
nas geográficas eventos FAN”. 

Ante esta situación, comenta que 
la proyección es que se produzca au-
mento en la demanda de análisis para 
detectar toxinas en mariscos de con-
sumo humano, lo que se hace en la-
boratorios que han implementado 
las metodologías oficiales, que son 

analíticas y biológicas, pero que pre-
cisan de contar con equipos de alto 
costo, personal altamente calificado 
y disponibilidad de material biológi-
co para realizar bioensayos en ratón.  

No obstante, la investigadora ase-
vera que “en un evento FAN fuerte, 
estos sistemas podrían colapsar y 
no dar una respuesta oportuna, im-
plicando aquello un riesgo poten-
cial para la población”. Algo que po-

dría evitarse con “ZebraMarTox”, 
que el equipo investigador vislum-
bra como una herramienta que 
complemente los métodos oficiales 
y facilite o agilice los trabajos, pues 
permitirá “hacer una selección de 
las muestras (screening o cribado) 
para descartar las negativas (sin to-
xinas), pasando aquellas positivas a 
las metodologías oficiales, optimi-
zando así el uso de estas. Lo anterior 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“ZebraMarTox” es la herramienta en desarrollo; fue la única 
propuesta de la Facultad de Ciencias Naturales y 
Oceanográficas adjudicada con un Fondef IDeA I+D 2020. 

impactará favorablemente en el uso 
focalizado de equipos y personal, 
permitiendo una mejor adminis-
tración del proceso de detección 
de toxinas”, manifiesta Llanos.   

 
Dos resultados 

La académica adelanta que dos 
resultados comprometen con este 
proyecto: “para el grupo neurotóxi-
cas se definirá un protocolo de bioen-
sayo basado en la alteración motora 
inducida por estas toxinas y será va-
lidado comparando su desempeño 
con los ensayos gold estándar”, men-
ciona. En el caso de las toxinas lipo-
fílicas, cuenta que se “utilizará la 
técnica de metabolómica para iden-
tificar en estados tempranos expues-
tos a estas toxinas, biomarcadores 
que lleven al desarrollo de protoco-
los de detección de menor costo y fá-
cil acceso para los usuarios finales”. 

“Especialmente, los bioensayos de-
sarrollados estarán disponibles para su 
transferencia al sector público (Institu-
to de Salud Pública y Seremías) y tam-
bién privado, de tal manera que efec-
tivamente pueden ser utilizados para 
disminuir la demanda de análisis por 
las metodologías oficiales”, finaliza. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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EVENTOS DE MAREA ROJA pueden 
provocar intoxicaciones en humanos que 

consuman mariscos infectados por las 
toxinas de las microalgas que las 

producen y se proyecta que aumenten 
ante el escenario de cambio climático. 

“Los bioensayos desarrollados 
estarán disponibles para su 
transferencia al sector público y 
privado”.
Doctora Alejandra Llanos, académica UdeC 
directora de proyecto “ZebraMarTox”. 

FRASE
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muere a causa del tabaco, 
por alguna de las distintas 
afecciones que su consumo 
puede provocar.

de fumadores
50%

Número de la Encuesta 
Nacional de Salud 2016-2017 
mostró disminución de 10% 
respecto a informe anterior. 

En Chile 33,3% 
consume tabaco.

“Los fumadores tienen riesgo de que la 
enfermedad Covid-19 sea más severa” 

DOCTORA MARÍA PAZ CORVALÁN, EXPERTA EN TRATAMIENTO DE MANEJO DE CONSUMO DE TABACO

La última Encuesta Nacional de 
Salud (ENS) 2016-2017 reveló que 
un 33,3% de la población en Chile 
fuma. Una cifra que se puede con-
siderar un gran avance respecto a 
los resultados previos, pues mos-
tró “una disminución significativa 
de consumo de tabaco de casi 10% 
con la ENS anterior, de 2009-2010”, 
destaca la doctora María Paz Cor-
valán, médico especialista en Tra-
tamiento de Manejo de Consumo 
de Tabaco de la Clínica Mayo (Es-
tados Unidos) e integrante del 
Centro Clínico Docente de la Fa-
cultad de Medicina de la Universi-
dad de Concepción (UdeC). 

No obstante, está lejos de ser la 
meta final y continuar con los es-
fuerzos para combatir el hábito 
tabáquico sigue siendo un desa-
fío de salud pública importante 
de abordar, porque aún hay un 
porcentaje importante de perso-
nas que consumen tabaco y están 
expuestas a los riesgos asociados 
que impactan directa y negativa-
mente en la calidad de vida y bie-
nestar. Más urgencia hay si ahora, 
a la ecuación, se ha añadido el 
patógeno emergente causante de 
la pandemia que tiene a gran par-
te del planeta sumido en una cri-
sis sanitaria, que aún está en pun-
tos álgidos en nuestro país y Re-
gión, con más de 544 mil casos y 
15 mil muertes hasta ayer, 25 de 
noviembre. 

 
Vulnerabilidad a la Covid-19 

Sobre ello, la experta advierte 
que “el 50% de los fumadores mue-
re a causa del tabaco, es como ju-
gar al cara o sello, porque nadie 
sabe qué le va a tocar” y entre los 
diversos efectos adversos vincu-
lados a su consumo menciona los 
daños al pulmón, siendo la princi-
pal causa de cáncer a estos órga-
nos, pero también resalta la defi-
ciencia al sistema inmune, entre 
múltiples otros (ver recuadro). 

Ahora, con una nueva y letal pa-
tología acechando la salud huma-
na, Corvalán sostiene que “existen 
estudios que muestran que la nico-
tina activa la enzima convertidora 

La médico del Centro Clínico Docente de la Facultad de Medicina de la UdeC releva que a los múltiples 
efectos adversos del hábito tabáquico, ahora se suma la mayor vulnerabilidad ante el letal patógeno. 

to es clave, porque es posible; pero 
sobre todo evitar iniciarlo, apun-
tando a las poblaciones más jóvenes 
con la prevención, ya que la profe-
sional sostiene que “muchas veces, 
a los 15 días ya comienza la adicción 
al tabaco” y la realidad sólo suma 
nuevas lamentables evidencias 
para desincentivar el consumo. 

sea más severa y mayor posibili-
dad de muerte por esta”, lo que se 
atribuye directamente con el de-
terioro a la función pulmonar e 
inmunidad.  

Por otro lado, María Paz Corvalán 
pone el acento en el hábito tabáqui-
co como factor de riesgo de otras 
enfermedades no transmisibles 
como distintos tipos de cáncer, dia-
betes, patologías cardiovasculares 
y respiratorias; todas, condiciones 
que se traducen en mayores pro-

babilidades de desarrollar sínto-
mas graves y cuadros severos de 
Covid-19, con pacientes que pue-
den llegar a necesitar oxígeno y uso 
de ventiladores mecánicos para 
apoyar la función respiratoria, y 
muchos de los cuales pierden la 
vida, incluso, tras luchar al interior 
de las Unidades de Cuidados Inten-
sivos por largas semanas. 

De ahí que sensibilizar sobre lo 
importante y vital que resulta no fu-
mar, dejando cuanto antes el hábi-
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FUMAR DAÑA LA FUNCIÓN 
PULMONAR y deteriora el 

sistema inmune, lo que vuelve a 
los fumadores en un grupo de 

mayor riesgo frente a los efectos 
de la Covid-19, como insuficiencia 

respiratoria y muerte.

Múltiples efectos adversos de fumar
Fumar tiene efectos en la apariencia y salud. “Algu-

nas consecuencias son mal aliento, dientes amarillos, 
arrugas, pelo seco, mal olor”, dice María Paz Corvalán, 
pero también advierte daños al pulmón y diversas afec-
ciones como cáncer, deficiencia en la inmunidad, resis-
tencia a la insulina, diabetes, enfermedades cardiovas-
culares como infarto y accidente vascular encefálico. 

La fertilidad también puede verse afectada por el con-
sumo de tabaco para mujeres y hombres, y ellos podrían 
sufrir impotencia. Asimismo, fumar es factor de riesgo 
para desarrollar tipos de cáncer como colon, vejiga o mamas, 
entre otros. Añade que en el embarazo puede causar “abor-
to, embarazo ectópico, retardo del crecimiento intrau-
terino, alteraciones placentarias, mortalidad perinatal 

y bajo peso al nacer”. En niños, que pueden ser fuma-
dores pasivos y en múltiples casos el tabaquismo ini-
cia a edades muy tempranas, detalla riesgo de “otitis 
media, infecciones respiratorias bajas, asma, trastornos 
de conducta y aprendizaje, obesidad, muerte súbita, 
mayor riesgo de diabetes e hipertensión”. 

Sobre el cigarrillo electrónico, resalta que está lejos 
de ser una opción sana e inocua , pues provoca “tos 
seca (irritación de la faringe y de la boca)  y expectora-
ción, y mayores síntomas en pacientes con asma y Epoc”. 
Cuenta que, en Estados Unidos, en 2019, hubo un bro-
te de lesiones pulmonares asociada a este producto, 
con pacientes que presentaron convulsiones, desorien-
tación, trombogénesis y arritmia.

de angiotensina II (ACE-2), que es 
el receptor celular de entrada del 
SARS-Cov2 a la célula”, patógeno 
que causa la Covid-19.  

Ante esto, los consumidores de 
tabaco se podrían considerar 
como población de riesgo de la 
enfermedad, por su hábito y por 
los efectos en la salud que este 
provoca, ya que la especialista 
afirma que “los fumadores tienen 
riesgo de contraer Covid-19 de 
forma precoz, que la enfermedad 



Economía&Negocios
Diario Concepción Jueves 26 de noviembre de 2020 11

“Tenemos que seguir cuidándonos. La vacuna está en camino. Debemos tener paciencia y per-
severar en la lucha contra el coronavirus. Si bien debemos interactuar en sociedad, ya que debe-

mos trabajar, no debemos decaer en las medidas sanitarias personales y colectivas”.

Erwin Canales, empresario de verduras.

#MeQuedoEnCasa

Antes de ayer se registraban can-
tos de triunfo en el sector pesquero 
artesanal tras votarse anular la deno-
minada Ley Longueira de Pesca. 

“Los recursos pesqueros pertene-
cen a todos los chilenos, por lo que 
llegó la hora de que los pescadores ar-
tesanales recibamos una cuota jus-
ta que rectifique, mediante una nue-
va ley”, declaraba el presidente de 
Condepp, Hernán Cortés. 

Mientras que en “la otra vereda”, 
los industriales recibían el resultado 
con impacto.  

Se trataba de la primera vez que el 
Parlamento daba luz verde para eli-
minar - no confundir con derogar- 
una normativa vigente desde el 2013. 

La presidenta de Asipes, Macare-
na Cepeda, reaccionó diciendo: “Mu-
cho los argumentos planteados por 
los diputados respecto a la supuesta 
sobreexplotación de recursos pes-
queros industriales, la falta de acce-
so a los peces de parte del sector ar-
tesanal, la supuesta propiedad priva-
da de los recursos del mar y las 
ventajas del sector industrial por so-
bre el artesanal, como argumentos 
para avanzar en este proyecto, pues 
son explicaciones que demuestran 
un total y completo desconocimien-
to de la realidad pesquera nacional”. 

Ya algunos parlamentarios que 
votaron en contra del proyecto de 
anulación advirtieron inconsisten-
cias jurídicas. El Gobierno también 
argumentó lo mismo. “No tienen 
ningún poder anulatorio de leyes”, 
dijo el subsecretario general de la 
Presidencia, Juan José Ossa. 

Es por ello que ahora el proyecto 
debe ser analizado nuevamente en la 
Comisión y en medio de eso, esperar 
cómo evoluciona el Tribunal Consti-
tucional tras confirmación de La Mo-
neda de recurrir a dicha instancia. 

Es así que desde el mundo pes-
quero artesanal la victoria no está al 
100% y esperan seguir navegando en 
aguas turbulentas, pero en un con-
texto diferente, donde las demandas 
sociales siguen vigentes y que pesan 
fuerte en el sector legislativo. 

De ahí que haya optimismo en que 
no encallen antes de enfrentar las 
varias olas que quedan antes de lo 
que diga el Senado. 

El diputado Jaime Tohá, quien per-
tenece a la Comisión de Pesca, ase-
guró que La Ley Longueira “es una de 
las etapas más tristes de la historia de 
la institucionalidad democrática”. 

Y aclaró que, “frente a los cuestio-
namientos y dudas que, al ser anula-
da esta ley, la presentación de una in-
dicación que contiene un artículo 
transitorio que define un plazo de 

Barrera (PC), quien afirmó que “es 
de toda justicia que esas indicacio-
nes se discutan en esta comisión”. 

Y en otro ámbito se continuó 
con la ronda de audiencias en tor-
no al proyecto que prohíbe la pes-
ca de arrastre respecto de la espe-
cie merluza común. 

A la sesión fueron invitados 
Omar Méndez, dirigente de cale-
ta Cocholgüe ; Luisa Zapata, diri-
gente del Sindicato de trabajado-
res de empresa Congelados Pací-
fico S.A; y Sergio Vera, presidente 
del Sindicato de Tripulantes y Ra-
mos afines del Biobío (Fetrinech). 

Finalmente, al término de la 
sesión, el presidente de la comi-
sión, Luis Rocafull, anunció su 
renuncia al cargo.  

Por ende, en la próxima sesión 
se procederá a elegir un reem-
plazo.

FOTO: MUNDOACUICOLA.CL

transfirieron a título perpetuo (...) 
son situaciones que deben trans-
formarse y velar primer por los in-
tereses de la nación”. 
 
Sigue el debate 

Ayer la Comisión de Pesca de la Cá-
mara de Diputados sesionó para 
abordar diversas materias, entre ellas 
la reciente votación del martes. 

Es así como los parlamentarios 
acordaron solicitar a la Sala de la 
Cámara la remisión de dicho pro-
yecto, una vez sea terminado de ana-
lizar por parte de la Comisión de 
Constitución de la Cámara. 

La resolución se adoptó a re-
querimiento del diputado Boris 

dos años para que esta anulación 
entre en vigor, salva absolutamente 
esa dificultad, creando un espacio 
suficientemente amplio para que un 
nuevo proyecto de ley reemplace a a 
la que se acaba de declarar nula”, 
aseveró el parlamentario. 

Los pescadores industriales del 
Biobío, pese a su postura negativa, va-
loraron que se planteara mantener el 
actual cuerpo legal mientras se discu-
ta eventualmente una nueva ley. “Por 
ello queremos ver una oportunidad 
en la discusión legislativa pesquera 
que se viene y que sirva para conocer 
y valorar a la pesca industrial, derri-
bar mitos y darle legitimidad a nues-
tra actividad”, declararon. 

El diputado Gastón Saavedra, im-
pulsor del Ministerio del Mar, opinó 
que “en la medida que seamos capa-
ces, en el cuadro que esto prospere, 
Chile debe tener una nueva Ley de 
Pesca donde el eje de la sustentabi-
lidad sea de verdad. Tenemos serios 
problemas con la conservación de las 
especies, porque nunca aplicamos 
métodos de carácter sustentable y se 
explotó continuamente. No tuvimos 
medidas precautorias. No fuimos ca-
paces de mirar el futuro y nos está pa-
sando la cuenta”. 

El legislador resaltó que igual-
mente se “tiene que discutir la pro-
piedad de los recursos hidrobioló-
gicos, para cuidarlos, porque se 

TRAS HISTÓRICA APROBACIÓN EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS

El difícil “oleaje” que deberá 
enfrentar la anulación de la 
“Ley Longueira” de Pesca
Mientras los pescadores artesanales celebran, los industriales 
y el Gobierno rechazan la eventual eliminación que aún debe 
enfrentar etapas como el Tribunal Constitucional.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Cuarentena provocó cierre de 191 locales 
del centro penquista. Ya suman 399

CIFRAS DE 2020 LAS ENTREGÓ LA CÁMARA DE COMERCIO DE CONCEPCIÓN 

En caída libre está el comer-
cio detallista de Concepción, 
registrando una baja de 40% 
en sus ventas y con 399 locales 
que han bajado sus cortinas 
producto de los efectos eco-
nómicos de la pandemia. 

“Medimos antes de la cua-
rentena y contabilizábamos 
208 cierres. Tras el confina-
miento la cifra todavía nos 
asombra: 399, es decir casi 
200 comerciantes se vieron 
obligados a cesar funciones”, 
comentó a Diario Concep-
ción la presidenta de la Cá-
mara de Comercio de Con-
cepción, Sara Cepeda. 

La dirigente explicó que 
muchos se atrevieron a in-
vertir en mercadería ante el 
dinamismo que generó el pri-
mer retiro del 10%, pero vino 
la cuarentena y se quedaron 
con sus productos en bodega, 
sin poder abrir ni tampoco 
vender por delivery. 

Consultada por las ventas y 
las expectativas hacia la Navi-
dad, Sara Cepeda dijo que es-
tán viendo, porque una even-
tual nueva cuarentena sería “la 
lápida” para el comercio del 
casco céntrico de Concepción. 

“Estamos en conversaciones 
con la autoridad para que nos 
permitan abrir en terrazas y en 
interior con un mínimo de per-
sonal, esto en Fase 2. Porque una 
eventual fase 3 la vemos muy le-
jana, y acá los meses de terrazas 
son pocos por el tema climático. 
Asimismo, trabajando con otras 
cámaras que están en situacio-
nes igual de complejas”. 
 
Cero expectativas 

Claudio Hermosilla, dueño 
de joyería Valdés (galería San-
tander), es uno que se mantie-
ne, pero dijo no tener ninguna 
expectativa para Navidad y que 
está concentrado en seguir 
funcionando. 

“Gracias a los propietarios 
que han entendido y nos han 
rebajado un 50% el arriendo, 
es que como yo, muchos po-
demos seguir funcionando. 
La verdad que es eso, cuidar 
el trabajo, que por ahora nos 
permite solventar el día a día, 
pero nada de proyecciones y 

Muchos se atrevieron a invertir frente al retiro del 10% que dinamizó el sector, pero el 
confinamiento provocó que se quedaran sin vender.  Mientras, a nivel macro, la CNC 
informa que ventas en Biobío acumulan una baja de 14% a septiembre.

menos ganancias. Estuvimos 
40 días con ingreso cero, y 
una nueva cuarentena sería 
muy complicado”, admitió 
Hermosilla. 
 
Cifras Macro de la CNC 

Tras la fuerte aceleración 
en las ventas de agosto, pro-
ducto del levantamiento de 

cuarentenas en algunas co-
munas junto al retiro del 10% 
que impulsó fuertemente el 
consumo, las ventas en Bio-
bío se desaceleran en sep-
tiembre, en parte, por retro-
cesos en el plan paso a paso, 
detalla el informe de la Cáma-
ra Nacional de Comercio, que 
mide el gran comercio aso-

ciado al retail. 
Así, las ventas del retail re-

gistraron una baja de 11,6% 
real anual en el noveno mes 
del año, acumulando entre 
enero y septiembre una baja 
real de 14,0% (Ver gráficos).  

 La gerente de Estudios de 
la Cámara Nacional de Co-
mercio (CNC), Bernardita 

Silva, detalló que Biobío ex-
perimentó en el tercer tri-
mestre resultados significa-
tivamente mejores al segun-
do cuarto del año, período 
marcado por un mayor en-
cierro, y los resultados de los 
trimestres móviles también 
dan cuenta de una tenden-
cia positiva en los últimos 

períodos, explicó. 
“Para adelante se espera 

una lenta recuperación, va-
riables más bien transitorias 
han sido las que han impac-
tado positivamente al sec-
tor y para el último cuarto 
del año ayudará la menor 
base de comparación pro-
ducto del estallido social de 
2019 que afectó a las princi-
pales ciudades del país, so-
bre todo en los meses de oc-
tubre y noviembre”. 

La ejecutiva añadió que el 
mercado laboral ha venido 
mostrando mejores resulta-
dos en los últimos trimestres 
móviles, pero aún se está 
frente a altos niveles de de-
sempleo. A su vez, las familias 
están enfrentando una alta 
carga financiera de la mano 
de una reducción de sus in-
gresos lo que afectará su 
comportamiento de compra 
futuro. Por eso la recupera-
ción efectiva del consumo va 
a depender de la capacidad 
de recuperar empleos forma-
les y de calidad, puntualizó 
Bernardita Silva. 
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VENTAS REALES DEL COMERCIO MINORISTA REGIÓN DEL BIOBÍO
POR SECTOR - TOTAL LOCALES

SEPTIEMBRE 2020/2019 (% VARIACIÓN ANUAL)

VENTAS REALES DEL COMERCIO MINORISTA REGIÓN DEL BIOBÍO
POR SECTOR - TOTAL LOCALES

ENERO - SEPTIEMBRE 2020/2019 (% VARIACIÓN ACUMULADA)

TOTAL ÍNDICE

VESTARIO

CALZADO

ARTEFACTOR ELÉCTRICOS

LÍNEA HOGAR

MUEBLES

L. TRADICIONAL SUPERMERCADO

-11,6

-46,9

-65,0

-5,5

-7,1

7,3

-29,1

TOTAL ÍNDICE

VESTARIO

CALZADO

ARTEFACTOR ELÉCTRICOS

LÍNEA HOGAR

MUEBLES

L. TRADICIONAL SUPERMERCADO

-14,0

-37,7

-51,2

-8,8

-12,1

0,0

-21,5

FUENTE: CNC ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Previsión y Finanzas Personales 
Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con los especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez 

Sanhueza.

PubliNota

DOS PROYECTOS, 
UN OBJETIVO 
COMÚN

En las últimas semanas hemos visto cómo fi-
nalmente se hará realidad el segundo retiro de 
los fondos previsionales. A pesar de las prime-
ras intenciones del Gobierno por tratar de fre-
narlo, lo que finalmente terminó entregando 
es un proyecto paralelo, prácticamente simi-
lar al de la Cámara de Diputadas y Diputados, 
con la diferencia de la tributación. 

Más allá de la derrota política que sufrió el 
Gobierno de Sebastián Piñera, nuevamente 
está cometiendo el mismo error: no regular fu-
turos retiros, puesto que la presión de la ciu-
dadanía y de los políticos sobre los ahorros pre-
visionales es inmensa, y una vez que la medi-
da toma fuerza es muy difícil frenarla. 

Lo que está logrando el Gobierno, de hacer 
tributar a las altas rentas, está lejos de ser un 
freno para futuros retiros pues para la gran ma-
yoría el pago impositivo es mejor. Por lo mis-
mo, mucha gente estaría dispuesta a realizar 
estos retiros, pagando los impuestos respec-
tivos, pues el efecto tributario se puede anu-
lar con APV-B. En otras palabras, los futuros re-
tiros de ahorros previsionales serán igual de po-
pulares, independiente del pago impositivo 
respectivo, pues la liquidez y el consumo pre-
sente es preferido por las personas. 

Por otro lado, si el Gobierno quiere realmen-
te frenar futuros retiros -independientemente 
de que se apruebe retirar de manera volunta-
ria-, debiera trabajar en medidas paliativas 
tanto para la merma en las pensiones como 
también para el mayor gasto fiscal futuro.  

Una medida precisa para ambos efectos es 
el retraso de la edad de pensión y el ingreso 
al Pilar Solidario para quien se acoja a un futu-
ro retiro. Si se regula lo anterior, una persona 
que no ha visto disminuidos sus ingresos lo 
pensará dos veces antes de acogerse a la me-
dida, mientras que aquellos que realmente ne-
cesitan la inyección de liquidez no dudarán. 

Tampoco debemos dejar fuera de este aná-
lisis la importancia de que la cotización adicio-
nal que se está discutiendo en la reforma pre-
visional vaya íntegramente a la cuenta del tra-
bajador, así se compensan de manera directa 
los retiros que se están realizando hoy, y se ge-
nerará un ahorro adicional para futuros retiros. 

Por último, nadie puede negar que estos re-
tiros de ahorro harán bajar las futuras pensio-
nes, pero tampoco se puede negar el aporte 
de nuestro sistema previsional a la crisis eco-
nómica, y que a su vez han puesto fin a algu-
nos mitos previsionales, como que los ahorros 
no existían, o que no eran propiedad de tra-
bajador y otros.  

Mayores detalles hoy en nuestro programa 
radial.

Sindicatos de CAP Acero y Moly-Cop aseguraron al  fiscal 
nacional económico, René González, que las ventas han 
bajado producto de la competencia “desleal”.

TRAS IMPORTANTE REUNIÓN VIRTUAL

Los dirigentes sindicales de 
CAP Acero y Moly- Cop, acom-
pañados del diputado Leoni-
das Romero, sostuvieron una 
importante reunión virtual 
con la Fiscalía Nacional Eco-
nómica (FNE) . 

El motivo: insistir que el 
acero proveniente de China 
tiene precios tan bajos que 
genera impactos negativos en 
las empresas chilenas. 

Es así como el fiscal nacio-
nal económico de la FNE, Ri-
cardo Riesco, escuchó los ar-
gumentos de los representan-
tes de los trabajadores. 

El dirigente de Moly-Cop, 
René González, aseveró que 
“las ventas están bajando y 
nuestras familias en Talca-
huano, en Santiago, en Meji-
llones y alrededores, están es-
perando el resultado de esta 
investigación. Incluso las au-
toridades políticas están si-
guiéndola, porque toda la Re-
gión sabe lo importante que 
es Moly-Cop y Huachipato, 
para seguir compitiendo”. 

Mientras que el diputado 
Leonidas Romero, dijo: “Espe-
ro que todos los que tengan 
algo que decir, se den cuenta de 
que este dumping chino está 
matando a la empresa nacional 
y es necesario que tenga una 
salvaguarda para poder com-
petir en igualdad de condicio-
nes. Los trabajadores y la em-
presa nacional no quieren que 
se les regale nada, lo que quie-
ren es que las reglas del juego 
sean claras, precisas y parejas 
para cada uno de ellos”. 

FOTO: MOLY COP

ro, que cumplió 70 años) la in-
vestigación seguirá su curso. 
Ahí no tenemos aún mayores 
antecedentes”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Biobío: antidumping 
al acero chino a 
punto de resolverse

En la sede de la junta de ve-
cinos Libertad Sur de la po-
blación Libertad  desde fines 
de mayo nueve trabajadoras 
ProEmpleo vienen desarro-
llando un comedor solidario, 
que ayuda a quienes más lo 

necesitan producto de la pan-
demia que afecta al país. 

Graciela Pinilla dirigenta 
de Proempleo Talcahuano in-
formó que “cuando vimos que 
lo de la pandemia era para 
largo y estaba afectando a las 

Trabajadoras ProEmpleo se destacan con la 
mantención de comedor solidario en Talcahuano

FOTO: PROGRAMA PROEMPLEO BÍO BÍO
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Por su parte, el presidente del 
Sindicato N°1 de trabajadores 
de Huachipato, Héctor Medi-
na, aseguró que “el señor presi-
dente de la Comisión nos infor-
mó extraoficialmente que iba a 
haber un resultado pronto”. 

Adelantó que el resultado se 
conocerá en una o dos sema-
nas. “Esto, producto de las 
presentaciones que se habían 
hecho, de las reposiciones con 
respecto al caso de Moly-Cop. 
Y en el caso nuestro (CAP Ace-

personas y familias de nuestra 
comunidad, decidimos crear 
este comedor solidario junto 
a otras compañeras”.  

Bajo este aspecto es que 
desde mayo han estado ten-
diendo a quien necesite un 
plato de comida todos los 
martes y jueves, llegando a 
entregar más de 10.000 al-
muerzos en este período con-
sistentes en pantrucas, poro-
tos, garbanzos, tallarines, 
puré, que son acompañados 
con pino de carne, jurel, ma-
riscos, vienesas y ensaladas. 

El Coordinador Zonal de 
ProEmpleo, Mauricio Fuen-
tes Valencia, destacó que 
“nuestras trabajadoras son 
de un corazón y empuje enor-
me, siempre pensando en 

cómo ayudar al prójimo, al 
que más lo necesita. Sabemos 
que este comedor solidario 
ayuda a vecinos de las pobla-
ciones Libertad, Gaete, Nue-
vo Amanecer y Sol Naciente. 
Y se sustenta con recursos 
propios, de amigos y familia-
res, además de la ayuda de 
otros sindicatos de ProEm-
pleo, que se suma a otras la-
bores solidarias en distintos 
puntos de la Región”. 

Silvia Pincheira es una veci-
na de 80 años y agradeció la 
ayuda. “Soy viuda. Vivo sola 
con un hijo y con una pen-
sión que no es mucha, con la 
que debo pagar los gastos bá-
sicos, por lo que estos almuer-
zos son de una tremenda ayu-
da para nosotros”.
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Por las redes de la Dirección 
de Extensión y Pinacoteca 
UdeC, como parte del ciclo 
“Pinacoteca en línea”.  

Ceremonia hoy a 
las 19 horas

PRESENTACIÓN SE EXHIBIRÁ EN ITALIA, RUSIA Y GEORGIA

Desde hace un tiempo, uno de 
los desafíos principales de la Or-
questa Sinfónica UdeC es su inter-
nacionalización. Ya estuvo tocando 
en México y hoy, si bien no será in 
situ, también marcará presencia en 
el extranjero. Desde las 13.30 horas 
de Chile, se emitirá en plataformas 
de Italia, Georgia y Rusia un concier-
to de la agrupación, que también se 
podrá ver a la hora señalada por las 
redes sociales de Corcudec.  

Esto se enmarca en el convenio 
firmado con el Festival Internacio-
nal de Música Juvenil de Génova, 
tras la visita del maestro italiano 
Lorenzo Tazzieri, en 2019, por la 
ópera “Madama Butterfly”. Mario 
Cabrera, gerente de Corcudec, co-
mentó que “estamos muy contentos 
de presentar una parte del quehacer 
de nuestra Orquesta, una de las más 
antiguas de Chile y un patrimonio 
regional”. Cabe recordar que este 
acuerdo permitió, además, que la 

Sinfónica UdeC sale hoy al mundo con 
concierto que se transmitirá en tres países

FOTO: CORCUDEC

Orquesta mostrará fragmentos de varios 
recitales recientes, como parte del 
acuerdo firmado tras la visita del 
maestro italiano Lorenzo Tazzieri, en 
2019. Se emitirá desde las 13.30 horas 
por las redes sociales de Corcudec.

ganadora del concurso Jóvenes Ta-
lentos 2019, Camila Benítez, sea 
parte de una gira por Italia, la cual 
espera realizarse en 2021. 

Al respecto, el maestro Tazzieri 
indicó que “el festival estaba para 
este año, pero la pandemia no lo 
permitió. Estamos trabajando en 
este proyecto online, por el momen-
to, estamos muy felices de compar-
tir su concierto en nuestra página”. 

En la presentación, habrá una selec-
ción de los mejores temas presentados 
durante este año, en el escenario vir-
tual. Algunos que serán parte del reper-
torio son “La Infancia” con la soprano 
Natalia Vilches y el tenor, Adrián Hen-
ríquez; “Qué he sacado con quererte”, 
“La Jardinera” y “Feeling good”, con 
Claudia Acuña; una selección de bole-
ros con Pablo Moraga; “Medianoche” 
con Inti-Illimani Histórico y “El Carna-
val de Venecia” con el Coro UdeC. 

 
También se adapta 

Mario Cabrera destacó tam-
bién la manera en que la agrupa-

ción ha continuado realizando 
su trabajo, más allá de las res-
tricciones que pone la emergen-
cia sanitaria. 

“La Sinfónica se ha adaptado a las 
dificultades que presentó la pan-
demia, con el cierre de escenarios en 
el país y cancelando compromisos. 
Asimismo, sabemos lo complicado 
que ha sido mantener un completo 

repertorio de presentaciones para 
no perder contacto con nuestra au-
diencia, por lo que este concierto es 
una demostración del esfuerzo rea-
lizado por los y las músicos de la Or-
questa por cumplir con las metas 
que teníamos para este año”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Siguiendo con su ciclo “Pinacote-
ca en línea”, hoy a las 19 horas se 
inaugurarán dos nuevas muestras 
a través de la virtualidad, por las re-
des de la Dirección de Extensión y 
Pinacoteca UdeC. Se trata de “La 
idea de lo nuevo”, de Claudio Miran-
da González, y “La maté porque era 
mía. El cuerpo como posesión o 
como afrenta”, de la colección de la 
Pinacoteca UdeC.  

“La maté porque era mía. El cuer-
po como posesión o como afrenta” 
ofrece, desde la pintura y el graba-

Pinacoteca realiza dos nuevas inauguraciones
dinación, consideradas hoy formas 
de violencia de género. La curato-
ría fue hecha por Cecilia Pérez, Xi-
mena Cortés y Sandra Santander.  

Claudio Miranda, autor de “La 
idea de lo nuevo”, dijo que “esta se-
rie de pinturas fueron hechas en 
acrílico sobre tela, dibujos en gra-
fito sobre tela, fotos de escenas de 
películas antiguas y alguna icono-
grafía medieval que me permite ex-
presar esa especie de imposición a 
la que se nos está llevando sin cues-
tionamientos”. 

“NIÑA CON 
traje rosado”, 
obra de Tatiana 
Álamos. 

do de diferentes períodos, la cons-
trucción de ciertos estereotipos en 
torno a la mujer, como  las relacio-
nes de poder, desigualdad y subor-
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CERCA DE 30 
minutos durará el 
concierto, que 
mostrará parte de lo 
realizado en la 
temporada online 
2020. 

“En este contexto, cada uno de nosotros debe estar consciente de que todo lo que hagamos o dejemos 
de hacer repercute en el otro. Es la oportunidad que tenemos para demostrar empatía y solidaridad. Si tie-

nes la posibilidad de quedarte en casa hazlo, si tú te cuidas nos cuidamos todos”.

Jorge Smith Vidal, profesor Ed. Física Colegio Gabriela Mistral de Coronel

#MeQuedoEnCasa
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defendió en su carrera: 
Argentinos, Boca, Barcelona, 
Napoli, Sevilla y Newell’s. Se 
retiró el ‘97 en Boca.

equipos
6

“Los atletas nos movemos todo el tiempo e incluso muchos entrenamos al aire libre. Sin embar-
go, también sabemos jugar en equipo. Hay que obedecer y tomar prevenciones, por lo cual en este 

momento debemos seguir en casa y cuidarnos”

Matías Albarracín, jinete y medallista panamericano

#MeQuedoEnCasa

IMPACTO MUNDIAL POR LA MUERTE DE DIEGO ARMANDO MARADONA:

El de los dos goles a Inglaterra, el 
pase a Caniggia y el tobillo hinchado 
en Italia ‘90, el que resucitó para vol-
ver a morir un poco el ‘94. El zurdo del 
barrio, el pibe de Argentinos y Boca, el 
talentoso de melena frondosa en Na-
poli y sus luchas contra la Fifa. Futbo-
lista y personaje más allá de la cancha. 
Ese que muchos bautizaron como 
Dios. ¿Puede morir alguien como Die-
go Maradona? Seguro que no. Pero 
ayer paró su corazón, ese que siempre 
fue gigante, para que nos quedemos 
con sus recuerdos, con su magia. 

El portero Cristián Muñoz, ex 
UdeC. vive actualmente en Villa Ur-
quiza, fue compañero de Maradona 
y así lo vivió: “ha sido doloroso para 
todo el país, es una persona que nos 
dio muchas alegrías, que inspiró a 
muchos chicos. Es terrible, cuesta 
creerlo. Compartimos camarín en 
Boca Juniors, pero para mí  Marado-
na es México ‘86. Lo que hizo es in-
comparable. Todos los de mi época 
nacimos viendo eso”. 

De esos días en Boca Juniors re-
cuerda que “yo era un pibe, no me 
atrevía ni a hablarle. Todo el mun-
do iba a ver el entrenamiento, que-
ría una foto con Maradona. No era 
fácil ser Diego. No había un lugar en 
el mundo donde no supieran quién 
es Maradona y quisieran un autó-
grafo suyo, una sonrisa, un saludo. 
No tenía vida privada y eso tam-
bién es complicado. Fue un privile-
gio verlo entrenar, trabajar y jugar 
de cerca. Es un privilegio que me lo 
llevo para toda la vida. Fui compa-
ñero de un genio”. 

Se enteró antes de mediodía y 
con el correr de las horas, la pena 
trasandina fue creciendo. Son heri-
das que no cicatrizan fácil. Marcas 
que no se borran nunca. “Sabíamos 
que su salud hace rato no era bue-
na. Lo internaron, lo habían dado de 
alta y no supimos mucho más has-
ta que sale esta noticia de que Die-
go ha fallecido. Es el titular que na-
die quería leer: siempre creímos que 
era inmortal. No se puede morir 
Diego. Seguro que se suspenderán 
muchas cosas”. 

Muñoz se está reinsertando en el 
fútbol como preparador de arque-

“El titular que nadie quería leer: 
siempre creímos que era inmortal”

Diego en la tierra 
Nadie inspiró tantas películas, 

canciones, documentales y hasta 
una religión. Solo Maradona. Y si 
Messi no es más grande es por-
que nunca pudo llegar a la altura 
de Diego. Tuvo 7 hermanos, sus 
papás fallecieron el 2011 (Diego) y 
2015 (la “Tota”), batalló en 4 mun-
diales, ganando el del ‘86 y siendo 
subcampeón el ‘90. Marcó 8 goles 
en la máxima cita, uno fue el “Gol 
del siglo”. 

Jugo 699 partidos y marcó 344 

Murió a los 60 años a raíz de un paro cardiorrespiratorio. “No era fácil ser Diego”, 
cuenta Cristián Muñoz, ex portero de la UdeC que compartió camarín con el 10 
eterno y cuenta cómo la estremecedora noticia golpeó a toda Argentina.

goles, dio doping positivo, tuvo po-
bres números cuando pasó a ser 
director técnico. No fue una vida 
ejemplar, pero sí una muy real, de 
reveses y alegrías compartidas. 
Argentina declaró 3 días de luto, la 
Casa Rosada fue puesta a disposi-
ción para su funeral. El coronavi-
rus impedirá que sea masivo, 
como debía ser. De pie, con una 
ovación.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

ros del Real Pilar, de la Primera C. 
“Es un torneo corto, tenemos un 
cuerpo técnico joven y vamos por el 
ascenso”. Sus hijos han pasado más 
tiempo en Chile que Argentina y no 
vieron jugar a Maradona, pero el 
“Tigre” advierte que “entienden per-
fectamente quién es y lo que hizo. 
Desde niños uno les cuenta sus his-
torias, todo lo que nos dio. Es que 
Maradona va más allá del fútbol, es 
parte de nuestra historia como país. 
Ellos también están muy tristes, les 
cuesta aceptarlo”. 
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BÁSQUETBOL DE LA UDEC SE COMPLETA PARA PRÓXIMA TEMPORADA

La Universidad de Concepción 
continúa armándose de cara al re-
greso del básquetbol en 2021, que 
tiene fecha de inicio para el próximo 
9 de enero con el Campeonato Copa 
de Chile de Transición. 

Luego de que en las últimas sema-
nas se confirmara la permanencia 
de Rodrigo Madera, así como las 
llegadas de Lino Sáez y Eduardo 
Marechal, la tienda auricielo anun-
ció  tres nuevas incorporaciones. 

Se trata de las jóvenes figuras, 
Juan Pablo Alvarado (base), Michael 
Rivera (alero) y Andrés Domínguez 
(pívot), quienes son las máximas 
apuestas a futuro del club y que 
prácticamente cerrarían la lista de 
incorporaciones de la institución 
universitaria penquista, que se plan-
tea desafíos importantes para los 
próximos años. 

 
En todos los frentes 

El director del básquetbol UdeC, 
Patricio Bustos, se refirió a los crite-
rios utilizados para armar el plan-
tel. “Estamos dando privilegio a es-
tudiantes universitarios, los dos re-
fuerzos que vienen como jugadores 
profesionales son Rodrigo Madera 
y Eduardo Marechal, que obedecen 
a consideraciones del entrenador. 
Todos los otros son alumnos que 
van a entrar a la universidad o que 

Tres nuevas caras 
para cerrar un equipo 
estelar para 2021 
Juan Pablo Alvarado, Michael Rivera y Andrés Domínguez son 
las jóvenes incorporaciones que se sumaron al Campanil de 
cara a la Copa Chile, que parte el 9 de enero. 

ya están estudiando, y que por la 
pandemia no pudieron llegar. En 
ese caso tenemos a Lino Sáez, selec-
cionado chileno que es muy buen 
proyecto. Misma situación de An-
drés Domínguez, jugador joven y 
de mucha estatura, algo escaso en 
Chile y que pensamos nos dará 
grandes réditos a futuro. Esos son 
los cuatro refuerzos entre comillas 
profesionales”, explicó. 

Y añadió, “lo demás es mantener 
la base con Carlos Lauler, Diego Sil-
va y Sebastián Carrasco, dos de los 

cuales están ahora en Argentina en 
el proceso de la Americup. Los otros 
son estudiantes universitarios que 
debieron ingresar este año a la uni-
versidad, pero que por el tema pan-
demia están en sus ciudades y que  
pronto volverán a sus estudios pre-
senciales, sumándose al equipo.  
Apostamos a un equipo de mucho 
estudiante en una mezcla con pro-
fesionales, Carlos Milano  el extran-
jero que tenemos, también es estu-
diante de la universidad, entonces    
nos permite pensar en poder sacar 

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

muchos jugadores en los próximos 
cinco años, como fue en el pasado 
cuando el club tuvo sus mejores 
tiempos en Dimayor”.  

Según Bustos, lo anterior no sig-
nifica renunciar a lo competitivo. 
“Hemos traído refuerzos de renom-
bre como Marechal y Madera que 
suman a lo que tenemos y que nos 
permitirá dar un salto de calidad 
para pensar en llegar a instancias fi-
nales. El año pasado quedamos muy 
ilusionados con ser campeones y 
lamentablemente por la pandemia 
se cortó el torneo”, aseveró el diri-
gente, quien estimó que con los úl-
timos arribos el plantel estaría ce-
rrado en un 99%. 
 
Prácticas en diciembre 

A juicio de Bustos, dependiendo 
de lo que indique la autoridad sani-
taria, la idea es retornar a las prác-
ticas el próximo mes. “Pretende-
mos volver a los entrenamientos en 
diciembre si la seremi de Salud au-
toriza”, manifestó el también vice-
presidente de la LNB. 

En ese sentido, el desafío más pró-
ximo para la UdeC es el torneo de 
Transición de enero, que se jugará 
con 12 equipos y donde la UdeC 
compartirá grupo con Valdivia, ABA 
Temuco y Español de Talca.
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ANDRÉS DOMÍNGUEZ es el pívot de sólo 18 años y  2,11 
metros de estatura que llega a la UdeC.

MICHAEL RIVERA es otra de las jóvenes figuras que arriban 
al Campanil. Jugó en CD Lautaro y CD Castro.

JUAN PABLO ALVARADO es la tercera nueva incorporación. 
Base fue subcampeón del Domani con la U. de Chile en 2019.
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CHRISTIANE ENDLER, ARQUERA DE LA SELECCIÓN Y EL PSG

Es voz autorizada para hablar de 
fútbol femenino. Christiane Endler es 
la mejor futbolista chilena de la his-
toria, brilla en el PSG de Francia, fue 
por segunda vez nominada al pre-
mio “The Best” y consolida una carre-
ra llena de éxitos. Hoy, eso sí, la gran 
ilusión de “Tiane” es otra: quiere lle-
gar a Tokio 2020. 

Sobre aquel anhelo, la portera de 29 
años contó ayer que “siempre he di-
cho que mi mayor sueño es estar en 
los Juegos Olímpicos. Estamos muy 
cerca como equipo y haremos todo lo 
posible para clasificar. Los partidos 
contra Zambia serán muy parecidos 
a los que tendremos ante Camerún 
en el repechaje. Vamos a jugar contra 
el mejor rival posible”. 

La “Roja” trabaja en Juan Pinto Du-
rán y se alista para una durísima lla-
ve de ida y vuelta ante el cuadro afri-
cano, que será en febrero. Por lo mis-
mo, los partidos amistosos que 
tendrán ante Zambia este sábado y el 
martes en la capital, asoman como el 
mejor apronte posible. Si Camerún 
no pudo llegar directo a los JJ.OO, fue 
por que Zambia logró la clasificación 
directa. El plantel de José Letelier 
para estos partidos tiene varias caras 
nuevas. “Quizás antes no se veía un 
recambio, pero han llegado varias ju-
gadoras que buscan su espacio. Ten-
drán una gran oportunidad  y expe-
riencia de compartir con referentes. 
Ese roce antes no existía y ahora les 
puede servir mucho”, dijo Endler. 

 
Poca expectativa 

Cuando hablaba sobre los JJ.OO o 
los duelos con Zambia, “Tiane” 
Endler estaba muy entusiasmada, 
una sensación que no repitió tanto 
cuando se le consultó por su nueva 
nominación al premio “The Best”. Al 
igual que en 2019, Endler está en una 
terna con otras dos arqueras, desde 
donde saldrá la mejor de la tempora-
da actual. “Estoy en buen momento 
y este reconocimiento es a mis años 
en el extranjero. Me fue difícil llegar 
a Europa y ahora estoy en un alto ni-
vel, pero siento que aún puedo mejo-
rar y seguir creciendo en mi carrera. 
Grandes expectativas no tengo con el 
premio, porque nunca se sabe cómo 

“Los pequeños avances suman y 
son geniales, pero se puede más”  
La mejor futbolista chilena, y reciente nominada al premio “The Best” por segundo año, analizó el 
crecimiento del torneo local, anticipó los amistosos con Zambia y el sueño de llegar a Tokio 2020.

te eligen ni por qué. Depende de mu-
chas cosas y no sólo del rendimiento, 
sino que de los torneos y ligas que ga-
naste”, aseguró Endler, agregando 
además que “prefiero no crearme mu-
chas expectativas, pero si se da el pre-
mio, genial. Y si no, trabajaré para es-
tar nominada el próximo año”.  

 
Análisis local 

Antes de brillar en el extranjero, 
Endler pasó por Unión La Calera, Ever-
ton y Colo Colo. Por ello, es voz autori-
zada para referirse al avance que ha te-
nido el torneo local. “Me parece muy 
bien que se transmitan partidos por te-
levisión abierta y que se está dando a 
conocer mucho más el fútbol femeni-
no. Después de la Copa América y Mun-

dial hubo un avance significativo en ese 
sentido. Es genial que los clubes se es-
tén poniendo la camiseta y ya les estén 
haciendo contratos a sus jugadoras, 
pero son muy pocos aún. Se puede más 
en el fútbol femenino, con cada club 
dando las mejores condiciones a sus ra-
mas y no solamente teniendo un equi-
po femenino por tener. Los pequeños 
avances suman y son ejemplos para 
que otros clubes comiencen a hacer lo 
mismo”, cerró la arquera del PSG. 

Chile chocará con Zambia a las 11 
horas del sábado en San Carlos de 
Apoquindo y el martes a las 18:30 ho-
ras en el Nacional. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sobre la nominación al 
premio “The Best”, Endler 
dijo que “nunca se sabe 
cómo ni por qué te eligen”.

Sin grandes 
ilusiones
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9/22 8/26
LOS ÁNGELES

11/33
SANTIAGO

7/27
CHILLÁN11/32

RANCAGUA

10/30
TALCA

5/22
ANGOL

3/20
TEMUCO

6/16
P. MONTT

9/21
VIERNES

10/21
SÁBADO

10/22
DOMINGO
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Delfina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Av. Paicaví 312, local 1 y 2          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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